

# 大谷小中学校だより

NO.9  
令和4年12月21日  
珠洲市立大谷小中学校

## 希望をもってやってみる

校長 上田 辰美

雪がやんだ夜の紺碧の空の色の深さは、この季節独特で、輝く星の美しさにハッとさせられます。  
「冬の星鋭く光り冷たさ増す」中学生の時に作った俳句です。今でもこの俳句を覚えているのは、担任の先生が褒めてくださり、進級の寄せ書きの色紙にこの句を書いてくださったからのように思います。そして、自分なりに風景をしっかりと見て描こうと試行錯誤したからかもしれません。自分がかんばったことを認めてもらえるというのは、いつまでも心に残るものだと感じています。そして、近年、様々な方の縁あって、かつての上司を師とする句会で月に一度、学ぶ機会を頂いています。初心者としての学びはハラハラすることも多いのですが、それ以上に様々な方の考え方に触れることを楽しむことができます。「人生長く生きると、人の価値は何ができるかではなく、何を楽しめるかにかかっているのだとわかってくる。」「あらゆることに楽しみを見つけることは、人間にだけ許された醍醐味である。」医学博士斎藤茂太氏の言葉です。であるならば、やってみて、下手でも失敗しても笑い合うほうがずっと楽しそうです。

先日、館そらみさんをお迎えしてのワークショップを開催しました。「何かを問いかけた時に、無理、嫌だ、という即答的反応は、傷つくなあ。逃げ癖がついてしまうよ。」と子どもたちに語られました。学校だより NO.5 (8月号) でウイルビーイングの事をお伝えしたこともありましたが、柔軟な行動・心の動きをしている人が幸せを感じることが多く、周りの人を幸せにしていることがデータとして計測され始めたそうです。「幸せ」について、大企業の日立がその研究を進め始めています。そして、日々のちょっとした行動習慣や訓練によって人は幸せになっていくことも明らかになったそうです。

間もなく新しい年を迎えます。めんどくさくてもちょっとした工夫をして、自ら道を見つけ、希望をもってやってみることが、楽しむ自分をつくるために重要だと感じています。何かを頼まれたら「喜んで」とチャンスを広げることができる年にしていきたいものです。

今年1年、保護者、地域の皆様方をはじめ、多くの方々に、大変お世話になりました。多くの方々のかわりの中で、子ども達の姿勢をプラスに変化させる言葉も沢山いただいたのではないかと思います。この一年の皆様方のご協力に心より感謝申し上げます。本当に有難うございました。来年も保護者、地域の皆様方と共に、子供達の健やかな成長のために努力してまいります。

新しい年が、子どもたちにとって、保護者・地域の皆様にとって、良き年となりますように。  
2023年も何卒よろしく願いいたします。

## ■ がんばりの成果！おめでとうございます！

【農業体験事業絵画展】 佳作賞 石田 崇仁  
【市子ども美術展】 入賞 國友 晃我 番匠 真白  
【市読書感想画コンクール】  
特選(市代表) 庄田 裕翔  
入選 石田 崇仁 國友 晃我 後谷 陸斗  
中島 杏桜 庄田 結翔 田谷 彩夏  
水上しゆり 後谷 愛心 新谷 瞳依  
中島 來槻 番匠 真白  
【校内写生大会里山里海賞】  
後谷 愛心 前山 陽菜 番匠 真白

【市よい歯の少年少女】  
川端 美冬 庄田 裕翔 田谷 清真 和田晃太郎  
浦 凜汰郎 辻花 和希 番匠 真白  
【社会科重要語句コンテスト満点賞】  
石田 紗香 後谷 愛心 川端 駿介 浦 凜汰郎  
【漢字コンテスト満点賞】  
後谷 愛心 川端 駿介 新谷 瞳依 辻花 若菜  
中島 來槻 前山 陽菜  
【計算コンテスト満点賞】  
前山 陽菜 浦 凜汰郎

## ■ 塩むすび島の会 12月1日(木)

宝立小中学校・若山小学校の2年生との交流授業を本校で行いました。3回目の交流ですっかり慣れた様子で、玄関でお出迎えできていました。この日は、図工の授業を楽しみました。2限目は「アルマーの大冒険」、3限目は「かみさまの言う通り」の授業が行われました。他校の子どもたちとのグループで相談しながら作品を完成し、発表を楽しんでいました。



## ■ 人権集会 12月5日(月)

6限目に5年生から9年生を対象に、人権集会を行いました。「人権とは何か」という問いにたくさん子どもたちが発表しました。9年生が、社会科の学習を生かして答えていたのはさすがでした。和やかな雰囲気の中で、ワンクリック詐欺の対処方法や、SNSへの投稿が及ぼす影響を通して人とのかわり方について学ぶ時間となりました。誰でも幸せになる権利があります。そのためお互いに大切にすべき意識と自分と他人を守る行動について考え、実践していきたいものです。



## ■ 後期課程・教職員 合同学習会 12月7日(水)

後期課程の生徒と先生方と30分の授業・学習会を行いました。校長がまな板の上の〇〇のごとく、漢文の授業を行いました。異学年でペアを組んでの学習で、次第に表情がほぐれていきました。終了後、子どもたちと先生方とで授業を振り返りました。すっきりしたところや困ったところを正直に教えてくれました。大門先生が、「先生方もみんなが楽しく学べるようになってほしいから、皆の思いを知ることができてよかったです。」と挨拶しました。子どもたちが感じていることに思いを巡らしながら、いい授業を作っていきたいと考えている先生方です。



## ■ プログラミング教育 12月13日(火)

ソフトバンクの松本様を講師にお迎えし、全学年のプログラミング教育を行いました。クイズを作り、答えに応じてペッパーが言葉とアクションと効果音を返すというプログラム作りが課題でした。友達画面をのぞき込み、教え合いながら子どもたちはあつという間にやり方をマスターし、各自の作品を披露し、爆笑を巻き起こしていました。



## ■ 月2回の全校掃除 12月15日(木)

毎月1日と15日は、全校縦割り班で、集中掃除を行うことになりました。全校の人数が少ない中で、月2回、汚れのひどい場所の掃除に集中して取り組みます。先輩がよきお手本の姿を見せ、後輩が習いながら一緒に励んでいます。



## ■ 後期課程球技大会 12月15日(木)

後期課程の生徒達と先生方とでバスケットボール大会を行いました。ミニバスで培った力は健在で、子どもたちは勢いよくプレーを楽しんでいました。教職員8名対5名の試合となりましたが、勝利を収めた子どもたちでした。



## 1月 行事予定

|    |   |                                  |    |   |                   |    |   |                          |
|----|---|----------------------------------|----|---|-------------------|----|---|--------------------------|
| 1  | 日 | 元日                               | 11 | 水 | 理科重要語句コンテスト取り組み開始 | 21 | 土 |                          |
| 2  | 月 | 年始休日                             | 12 | 木 | 学カテスト(国、理、英)      | 22 | 日 |                          |
| 3  | 火 | 年始休日                             | 13 | 金 | 学カテスト(社、数)        | 23 | 月 |                          |
| 4  | 水 | 仕事始め 安全点検                        | 14 | 土 |                   | 24 | 火 | GTEC 8.9年 GTEC-Junior 7年 |
| 5  | 木 |                                  | 15 | 日 |                   | 25 | 水 | 研水日(GIGA)                |
| 6  | 金 | ●職員会議②9:00                       | 16 | 月 | 街頭指導              | 26 | 木 |                          |
| 7  | 土 |                                  | 17 | 火 | ■児童生徒集会⑨8:10      | 27 | 金 | ■委員会⑨15:30 計画訪問C13:50    |
| 8  | 日 |                                  | 18 | 水 | I限理科重要語句コンテスト(後期) | 28 | 土 |                          |
| 9  | 月 | 成人の日                             | 19 | 木 | GTEC-Junior 6年    | 29 | 日 |                          |
| 10 | 火 | 始業式9:00 校内書初め大会<br>■PTA役員会⑧18:30 | 20 | 金 | 前期課程百人一首大会(5・6限)  | 30 | 月 | ●校内研修会②                  |
|    |   |                                  |    |   |                   | 31 | 火 |                          |

## 2年 たかひと

自分で自分をほめたいことは、算数です。なぜなら、一学きのときは「もう、分からない」と心の中で思っていたけど、今は、はやく考えて、考えていたら分かるからです。次は、国語をがんばりたいと思いました。

## 2年 こうが

自分で自分をほめたいことは、ドッチボールでつよくボールをなげたことです。ドッチボールで、まけていたときがんばりました。

## 3年 りくと

ぼくは、さく文をいっぱい書きたいです。なぜなら、ぼくはさく文を書くのが少しにがてで、しゅくだいに文化祭やうんどう会のさく文とかがあるとなやんでしまうから、今年こそかんたんにすらすら書きたいです。

## 3年 あずさ

わたしは、自分で自分をほめたいことは、字がていねいに書けたことです。国語の時に「はなスキ」ドリルを「ていねいに書いているね」といわれたからです。これからも、字をていねいに書きたいです。

## 4年 こうじ

ぼくはきちんと相手の話をきき、はんのうできたところです。なぜならはんのうすると話している人も、ちゃんときている、うれしい、という気持ちになるからはんのうができたから、自分なりによかったです。

## 4年 ゆいと

ぼくは、いきものかんさつかいのはっぴょうでは、いきものかんさつかいのせんせいがみくれたので、うれしいきぶんになって大きなこえてしゃべったり、5, 4, 3, 2, 1のところもじょうずにできたのでよかったです。

## 4年 あやな

ほめたいことは、ふりかえりがかけられるようになったところとせつめいができるようになったところです。ふりかえりて分かったことがかけていたからです。せつめいは、みんなが分かってもらえるように言えました。

## 4年 アメティス

私は、自分をほめたいことは、みんなと協力できたことです。だんだんみんなのことがわかってきて、ペッパーのプログラミングで、あずさの良さがすぐ書けました。全校掃除でも協力できたと思います。

## 2学期は、朝の10分間を使って短作文に取り組みました。3回目・4回目のどちらかの作品を紹介します！

3回目:2学期中にやり遂げたいこと 4回目:2学期を思い出して自画自賛したいこと

## 5年 えいこう

僕が、2学期を思い出して自画自賛したいことは、二つあります。一つ目は、1学期よりも地域の人などに挨拶をしたことです。1学期はあまり大きな声であいさつできなかったけれど、2学期は大きな声であいさつができました。二つ目は、ノートの書き方です。資料などをはることを工夫しました。

## 5年 しゅり

今年中にやり遂げたいことは、漢字を覚えることです。理由は、漢字テストであまり覚えてなかったからです。漢字を覚えるために漢字ノートをするときに一画ずつとめ、はらい、はねることに気を付けて漢字ノートを書きます。

## 6年 みふゆ

2学期を思い出して、自画自賛したいことは、字がきれいになったことです。なぜなら、いつもチャラ字で書いていて、きたない字になっていたからです。最近、お母さんにれんらく帳がきたないといわれてしまったのでれんらく帳をおちついてかくようにしました。そうしたら字がきれいに見えるようになったのでよかったです。

## 6年 ひろと

今年中にやり遂げたいことは算数のテストをやり遂げたいです。算数が1番とくいじゃないでしょうか。国語のテストも2番目とくいじゃないでしょうか。国語のテストがきらいなのはテストにかんじがでるからです。今年中に漢字をやり遂げたいです。

## 6年 しょうま

自画自賛したいことは、すぐには、思いつきませんが授業で、いろんなことが分かるようになったことです。理科の授業の実験で、使うものが分かるようになってきました。これからも、おだやかにすごしていきたいと思います。みなさんよろしくお願ひします。

## 6年 こうたろう

ぼくは、2学期を思い出して、自画自賛したいことは、学校へ来たことです。月曜日の休み明けや、夏休みが終わった後の学校は、体がだるくて、めんどうくさいと思うことがあったけど、しっかり学校に来たからです。そして、めっちゃねむい時は、授業中も頭が動いていないです。これからはねむくても授業をまじめにやろうと思います。

## 7年 さやか

私が自画自賛したいことは、習っている習字が終わってから、親に市民図書館まで送ってもらい、それから一人で学校の課題などをやって、4時間以上図書館にいたことです。途中勉強で疲れたりしたら、色々な本を読んだりして半日は図書館にいた気がするのですごいなと思いました。

## 7年 あこ

テストで良い点をとりたいです。前回のテストの点あまり良くなかったからです。テストで良い点をとるために、ゲームとかの誘惑に負けず、コツコツと進めるようにしたいです。そして、五教科全て90点ちかくをとりたいです。国語のテストで100点をとりたいです。社会のテストで80点以上とりたいです。

## 7年 しゅんすけ

私が2学期を思い出して自画自賛したいことは、文化祭です。なぜなら、初めて演劇やバンドを成功させることができたからです。他の準備もあって忙しい中で成功させられたのは、私の努力の成果だと思います。これからもどんどん新しい事に挑戦して、自分をもっと自画自賛できるようにしていきたいです。

## 7年 めい

私は、運動会のことを自画自賛したいです。なぜなら、応援合戦のことで昼休みや放課後を潰し、赤団のメンバーとたくさん計画や練習をしたからです。これから2年間、運動会などの行事があります。なのでたよれる9年生がいなくなっても、みんなが楽しめるような行事などを企画できるようにしたいです。

## 子どもたちのために ありがとうございます

- ・谷辰夫様より 1万円の図書カードを頂きました。
- ・川本孝一・真弓様より 児童・生徒・職員分の校章入りキーホールダー型ペンライトを頂きました。
- ・明星大学の7名の皆様からクリスマスカードと絵本を頂きました。
- ・亀山様 常俊様から たくさんの野菜を頂き、給食に使わせて頂きました。
- ・福田精肉店様から、蜜柑を頂き給食に使わせていただきました。

## 7年 わかな

2学期を思い出して自画自賛したいことは運動会のために自ら意見を出したことです。応援合戦の案を考える時、たくさん意見を主張したり考えたりして本番でも力を出し切れたからだ。これからは、特別な時だけでなく授業中も自ら手を挙げて発言できるようにしたい。

## 8年 らいき

僕は庭の手入れを終わらせたいです。なぜかという僕の庭には草がおいしげっているからです。庭をきれいにするにはどこから始めるか、どこまでするかだと思います。でも僕の庭はちょっと広いのでおじいちゃんにも手伝ってもらおうと思います。

## 8年 ひな

私が今年中にやり遂げたいことは、エレキギターで新しく曲をひくことです。なぜなら、文化祭でひいたときはパワーコードだけの簡単なもので他の曲はアルペジオなどのいろんな技術を使ったかっこいい曲だからです。そのために、一日30分以上はエレキギターの基本練習をして、新しく曲をひけるように努力します。

## 9年 りんたろう

僕は、文化祭と運動会について自画自賛をしたいです。なぜなら去年は、副リーダーとしてまとめたけど今年は、団長や会長としての立場でまとめたり、動かしたりしたからです。これからは、サブリーダーやリーダーとしての経験をいかして物事を進めていきたいと思いました。

## 9年 ましろ

私が2学期で自画自賛したいことは、スピーチコンテストです。私は英語が苦手な滑舌も悪く、英文を覚えることも苦手だったのにやりきれたので自画自賛したいなと思いました。これからは、苦手なこともやりきることが分かったので嫌いなピアノコンサートもやりきろうと思います。

## 子どもたちの作品紹介



市読書感想画 特選  
へびの探索 庄田裕翔



農業体験事業絵画作品展  
佳作 塩田で食べたスイカ  
石田 崇仁